

Apfel:gut Tätigkeitsbericht 2011

Im August ist das Projekt Apfel:gut für eine ökologische Obstzüchtung Teil des Saat:gut e.V.s geworden. Im Mai 2011 wurden die ersten 600 Sämlinge aus den Kreuzungen von 2010 auf die Partnerbetriebe im Rheintal bei Xanten, bei Bielefeld, im Altes Land und in Hollingstedt bei Schleswig verteilt ausgepflanzt. Matthias Ristel hat zur Apfelblüte 2011 Kreuzungen in Bielefeld bei Hans-Joachim Banner, und auf dem Apfelschiff in Hollingstedt (Schleswig-Holstein) durchgeführt. Das Vorbereiten der Bäume, Eintüten der knospenden Zweige, kennzeichnen und Tüten abnehmen, obliegt den Betrieben. Matthias war dann wiederum zum Auswerten der Bestäubungsergebnisse da und hat die befruchteten Äpfel im Juni gekennzeichnet. Wir rechnen damit 2000 Kerne diesen Winter aussäen zu können und wieder auf o.g. Standorte verteilen zu können. Auf den Betrieben findet dann die Sämlingsaufzucht und Selektion statt.

Ein weiteres Projekt in diesem Jahr war die Kartierung der Sämlingshecken auf dem Apfelschiff und der Beginn der Negativselektion bereits tragender Sämlinge, die ersten stammen von 1997. Gute Ergebnisse brachten dieses Jahr zwei Äpfel und zwei Birnen.

Wir sind dabei auf den Höfen die Zuchtgärten einzurichten. Apfelsämlinge brauchen mind. 5 Jahre um zu fruchten, bis dahin werden sie ein ordentliches Bäumchen mit entsprechenden Platzanspruch. Die Selektion soll möglichst nicht unter Einsatz von Pflanzenschutz stattfinden, trotzdem sollen die Sämlinge z. B. dem Schorfdruck (häufigste Pilzkrankheit im ökologischen Tafelobstanbau) der Tafelobstanlagen der Partnerbetriebe ausgesetzt sein, um zur Auswahl schorftoleranter Sorten zu kommen. Der partizipative Ansatz bringt hier ein Selektionskriterium aus der Anbaupraxis mit sich.

Matthias Ristel hat einen Förderantrag an die ZSL formuliert.

Außerdem haben wir uns in Zusammenarbeit mit der Föko (Fördergemeinschaft ökologischer Obstbau) einen Antrag in das NÖP Netzwerk ökologische Pflanzenzüchtung eingebracht. Dort erwarten wir eine Förderung unseres Züchtungsprojektes für die nächsten zwei Jahre.

Am 21.12.11 stellen wir das Projekt im Rahmen eines Workshops des FIBL und der Föko bei einem Treffen der Ökologische Obstbauberatung Nord vor.

Am 28.1.2012 wird Inde Sattler mit dem Apfel:gut Projekt auf der Züchtungstagung der Zukunftsstiftung Landwirtschaft vertreten sein und mit Nikolaus Bolliger (Pomaculta, Schweiz) eine AG zum Thema Apfelzüchtung anbieten.

Inde Sattler
Für das Projekt Apfel:gut
Dezember 2011